

4^e - Chapitre 06

UNE DIFFICILE CONQUÊTE : VOTER DE 1815 À 1870

Correction

EXERCICE 1 - 10 POINTS

Complète le texte suivant avec les mots proposés :

[aucun droit de vote], [contrôlé], [coup d'État], [égalitaire], [libre],
[limité], [monarchie constitutionnelle], [plébiscites], [suffrage
censitaire], [suffrage universel masculin]

Au XIX^e siècle, le droit de vote évolue lentement en France. Après 1815, la Restauration rétablit une [monarchie constitutionnelle] où seuls les hommes riches peuvent voter grâce au [suffrage censitaire]. La majorité des Français n'a donc [aucun droit de vote].

En 1848, la II^e République instaure le [suffrage universel masculin], ce qui permet à tous les hommes de plus de 21 ans de participer aux élections. Cette avancée démocratique est cependant rapidement [limité] par une loi en 1850, qui impose trois ans de résidence dans la même commune et exclut de nombreux ouvriers, très mobiles.

En 1851, Louis-Napoléon Bonaparte réalise un [coup d'État] et devient empereur sous le nom de Napoléon III. Le vote existe toujours, mais il est [contrôlé] : presse surveillée, influence des préfets, et [plébiscites] servant à renforcer le pouvoir de l'Empereur.

Entre 1815 et 1870, le droit de vote progresse, mais il n'est pas encore pleinement [libre] ni réellement [égalitaire].

EXERCICE 2 - 10 POINTS

Document 1 - 1848 : première élection d'un président de la République française

Le 20 décembre 1848, Louis-Napoléon Bonaparte - neveu de Napoléon - est élu président de la Deuxième République. Comment un partisan de la restauration de l'Empire, exilé puis évadé de prison, est-il devenu le premier président de la République française ?

Proclamation de la Deuxième République en 1848

Le 24 février 1848, suite à l'abdication du roi Louis-Philippe I^{er} et à la fin de la monarchie de Juillet, la Deuxième République est proclamée. De nombreuses avancées sociales sont alors mises en place :

- L'esclavage est aboli.
- La liberté de la presse est à nouveau reconnue.
- La liberté de réunion est autorisée et permet la création de nombreux journaux et clubs.
- La peine de mort pour raison politique est supprimée.
- Les horaires de travail sont réglementés.
- Des ateliers nationaux sont créés. Il s'agit de grands chantiers destinés à fournir un emploi aux ouvriers et aux artisans, trop souvent réduits à la misère par la crise économique et le chômage.
- Le suffrage universel masculin est instauré, ce qui fait passer le nombre d'électeurs de 250 000 à près de 10 millions !

Insurrection ouvrière et répression

Au mois d'avril 1848, les premières élections législatives sont organisées. Les résultats du scrutin sont assez surprenants : l'Assemblée constituante élue comporte, certes, une majorité de républicains, mais ce sont des républicains modérés, et une belle proportion de monarchistes. Les républicains socialistes, les plus virulents, n'obtiennent, eux, que peu de sièges. Comment l'expliquer ? La révolution de 1848 a eu lieu à Paris. L'esprit révolutionnaire de la capitale n'est pas représentatif de celui de la France entière. Les électeurs issus de la bourgeoisie comme du monde rural ont donné leur préférence aux défenseurs de l'ordre et de la propriété privée. D'ailleurs, une des premières mesures de cette Assemblée législative à tendance conservatrice est la suppression, le 21 juin 1848, des ateliers nationaux, fraîchement créés ! Aussitôt des émeutes ouvrières se déclenchent à Paris et de nouvelles barricades sont dressées. Le gouvernement fait alors appel à l'armée, commandée par le général Cavaignac, qui réprime l'insurrection avec énormément de dureté, ce qui cause la mort de plusieurs milliers de personnes.

Première élection d'un président de la République française

Pour assurer l'ordre, Cavaignac est nommé à la tête du gouvernement de manière temporaire, en attendant l'élection du premier président de la République française, qui aura lieu les 10 et 11 décembre 1848 au suffrage universel masculin. Parmi les candidats, se présentent :

- 2 républicains modérés : le général Cavaignac et Lamartine, un célèbre auteur de poésie romantique.
- 2 républicains plus radicaux : Ledru-Rollin et Raspail.
- 1 monarchiste.
- 1 indépendant.
- Louis-Napoléon Bonaparte, le neveu de Napoléon.

Sources : Lumni.fr - <http://www.lumni.fr/video/1848-premiere-election-d-un-president-de-la-republique-francaise>

Question 1. Quelle République est proclamée en février 1848 ? (2 points)

Réponse attendue : La Deuxième République.

Question 2. Quel changement important augmente fortement le nombre d'électeurs en 1848 ? (2 points)

Réponse attendue : L'instauration du suffrage universel masculin.

Question 3. Qui réprime violemment les émeutes ouvrières de juin 1848 ? (2 points)

Réponse attendue : Le général Cavaignac et l'armée.

Question 4. Pourquoi les ateliers nationaux sont-ils supprimés par l'Assemblée ? (2 points)

Réponse attendue : Parce que l'Assemblée est conservatrice et veut rétablir l'ordre et la propriété privée.

Question 5. Quel membre de la famille Bonaparte se présente à l'élection présidentielle de 1848 ? (2 points)

Réponse attendue : Louis-Napoléon Bonaparte, le neveu de Napoléon Ier.

EXERCICE 3 - 8 POINTS

1. Quel type de vote est en place de 1815 à 1848 ?

- Le suffrage universel
- Le suffrage censitaire**
- Le vote des femmes
- Le vote obligatoire

2. Qui peut voter sous la monarchie censitaire ?

- Tous les hommes majeurs
- Toutes les femmes propriétaires
- Les soldats uniquement
- Les hommes riches qui paient beaucoup d'impôts**

3. En quelle année est instauré le suffrage universel masculin ?

- 1830
- 1848**
- 1870
- 1905

4. Pourquoi la loi de 1850 exclut-elle beaucoup d'électeurs ?

- Parce qu'elle interdit aux paysans de voter
- Parce qu'elle supprime les élections
- Parce qu'elle impose trois ans de résidence dans la même commune**
- Parce qu'elle rend le vote payant

5. Quel événement marque la prise de pouvoir de Louis-Napoléon Bonaparte ?

- Sa victoire à Austerlitz
- Son élection présidentielle
- Le coup d'État du 2 décembre 1851**
- Le sacre de Napoléon Ier

6. Sous Napoléon III, à quoi sert le plébiscite ?

- À supprimer les élections
- À voter les lois de la République
- À choisir les députés
- À renforcer la légitimité du pouvoir impérial**

7. Qui est élu président en 1848 ?

- Adolphe Thiers
- Napoléon Ier
- Louis-Napoléon Bonaparte**
- Charles X

8. Pourquoi peut-on dire que le suffrage n'est pas libre sous le Second Empire ?

- Les élections n'existent plus
- Les femmes votent mais pas les hommes
- Les votes se font en public uniquement
- La presse est contrôlée et les candidats officiels favorisés**